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Durante el Capítulo General de Roma, el flamante Maestro de la Orden, Fr. 
Bruno Cadoré OP, concedió una entrevista a Fr. Miguel Ángel Gullón  OP, de Radio 
Seybo, República Dominicana.

De la mano de Fr. Gullón, el Maestro buceó en su vida personal y familiar, com-
partió cómo nació su vocación, sus vivencias en Haití - cruciales para su vida- su 
experiencia de Dios, profundizó sobre el rol de la Orden en el mundo, al tiempo que 
reveló que sueña con que “cada fraile en la Orden sea feliz, feliz de ser un amigo de 
Domingo, un ministro del diálogo de Dios con la humanidad y un amigo del pueblo”.

Fray Miguel Á. Gullón: Saludos a todos los amigos y amigas que nos escu-
chan a través de Radio Seybo. Tenemos la suerte de estar en el Capítulo General de 
Roma donde hace unos días los dominicos y las dominicas de todo el mundo hemos 
elegido a Fray Bruno Cadoré como nuevo Maestro de la Orden. Fray Bruno Cadoré 
es un dominico de la provincia de Francia que esta aquí con nosotros y va a com-
partir unos momentos para toda nuestra audiencia de Radio Seybo y también de las 
emisoras hermanas. Fray Bruno, ¿cómo estás, cómo te sientes?

Fray Bruno Cadoré: Es difícil decirlo, me siento muy emocionado, por la con-
fianza de los frailes y por la tarea también, porque será una tarea grande, inmensa, 
pero voy a apoyarme en los frailes y en todas las hermanas y los hermanos de la 
Orden que van a trabajar junto conmigo,  eso espero y creo.

 
Fray Miguel: Cuéntanos Fray Bruno un poco de ti, dónde naciste,  de tu fami-

lia, cómo nació tu vocación de dominico…
Fray Bruno: Soy de Francia, de la Provincia de Francia, y tengo 56 años. 

Pertenezco a  una familia pequeña, del centro de Francia. Tengo una hermana, un 
hermano y a mi madre, pues mi padre murió. He recibido la fe de mi familia. No 
puedo decir que es una familia muy implicada en la iglesia, pero es una familia de 
fe y es muy importante recibir la fe de tu familia. Antes de entrar a la Orden estu-
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dié medicina hasta los 23 años y a los 25 años entré a la Orden en Estrasburgo, 
que es una ciudad del Este de Francia, donde trabajé como médico para los niños 
y encontré una comunidad de frailes muy libre, muy feliz, muy fraterna y con una 
oración preciosa. Todo esto me condujo a interesarme en la Orden y después elegí 
la vocación religiosa porque como médico me pregunté cuál es la verdad de la vida, 
de dónde viene esta vida y creo que en este tiempo en la Orden se busca la verdad 
de la vida, de dónde, de quién…

 
Fray Miguel: Fray Bruno, ¿en qué Dios crees?, ¿cuál es tu experiencia de 

Dios?
Fray Bruno: Creo en un Dios que viene a la humanidad, ese es el primer 

asunto para mí, un Dios que viene a vivir con nosotros, que viene a compartir  la 
misma vida que nosotros y que se compromete con nuestra vida, con los que no 
son escuchados en el mundo. No olvida a los otros, pero su prioridad es quedarse 
junto con los que no son escuchados, con los que no cuentan y creo que con ellos 
Dios llama a toda la humanidad a construir una alianza para todos, no solamente 
para los que son creyentes, los que están en la Iglesia, para todos, y para hacerlo 
anima la vida de la humanidad con su vida y con su espíritu y este espíritu es capaz 
de cambiar los caminos, que son nuestros caminos. Creo en un Dios que camina con 
nosotros y al mismo tiempo que cambia nuestros caminos para que la prioridad sea 
construir una humanidad fraternal para todos.

 
VIVIR COMO JESÚS, EN LA HUMANIDAD

 
Fray Miguel: ¿Qué responsabilidades has tenido dentro de la Orden cuando 

profesaste como dominico, en cuáles te has sentido más feliz, en qué misión te has 
sentido que de verdad el carisma de Santo Domingo lo ha llevado a la realidad, dón-
de has experimentado ese gozo de entregarte, de encontrar la fe en los hermanos, 
de vivir esa experiencia de Dios que nos cuentas?

Fray Bruno: La primera experiencia fue en Haití. Después de mi noviciado fui 
dos años a vivir con el pueblo en el centro de este país. Fui a compartir con ellos 
la vida y fue una vida muy pobre, la vida del pueblo, no la mía, porque no es fácil 
para un fraile ser pobre con los pobres, no estamos capacitados, tal vez…Y en este 
tiempo en Haití los frailes estaban comprometidos con la construcción de comuni-
dades pequeñas para que la iglesia fuera muy gigante, muy unida y descubrí esta 
vida de la Iglesia. Para mí fue una experiencia fundamental, puedo decir crucial, en 
todo el sentido de crucial. Después de esta experiencia, al terminar mis estudios, 
quise volver a Haití, pero no lo hice porque mi Provincial me llamó a ser maestro de 
estudiantes durante siete años. En Francia continué los estudios como teólogo en 
Teología Moral y,  como antes fui médico y mi especialización es la bioética, trabajé 
en el Centro de Bioética en la Universidad Católica de Lyon en el Norte de Francia. 
Primero participé como miembro y después como director de un equipo de investi-
gación en Bioética, con un método muy preciso, puesto que la búsqueda en Bioética 
debe ser del diálogo con los científicos, los médicos, los genéticos y los que curan la 
gente. Eso lo realicé durante 17 años. Luego fui síndico de mi comunidad durante 6 
años y después Provincial de mi provincia durante 8 años.

 
Fray Miguel: Santo Domingo llevaba consigo el evangelio de Mateo y las car-

tas de Juan Casiano. Fray Bruno, ¿qué necesitas llevar ahora en este camino que 
comienzas, qué fuerza necesitas para iniciar esta andadura en esta nueva respon-
sabilidad que los dominicos te hemos dado?

Fray Bruno: Santo Domingo quiso estar con la gente, escuchándola y atento 
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a sus esperanzas, lo que es muy importante porque de esa forma quiso tratar de 
vivir como Jesús en la humanidad. Para mí es el ejemplo más importante, porque 
sabemos que en el camino, cada uno de nosotros es un pecador, y es bueno tenerlo 
presente, porque Jesús viene con nosotros y los pecadores. La oración es necesa-
ria para escuchar la Palabra de Dios, no es una búsqueda abstracta de Dios, sino 
un diálogo con Él, Él quiere dialogar con nosotros.  Y la verdad (que es el centro 
de nuestra búsqueda), no es un libro, no es discurso, la verdad es que Dios quiere 
entrar en diálogo con la humanidad y nosotros somos como un ministerio de este 
diálogo de Dios con la humanidad. Creo que la Orden  es un ministerio del diálogo 
de Dios con la humanidad.

 
Fray Miguel: Soñaste cuando eras joven con Haití y pudiste trabajar allí du-

rante dos años, como médico también trabajaste en el comité de Bioética, ahora 
también en el comité de SIDA en Francia, en la formación con los estudiantes y 
ahora, Fray Bruno, ¿qué sueños son los que te quitan el sueño, qué te hace perma-
necer despierto con ilusión y con esperanza para esta etapa nueva de la Orden de 
los Dominicos?

Fray Bruno: Mi primer sueño es que cada fraile en la Orden sea feliz, feliz de 
ser un amigo de Domingo, un ministro del diálogo de Dios con la humanidad y un 
amigo del pueblo. Mi primer sueño es que cada una de nuestras comunidades sea  
un signo para el pueblo de la fe, la alegría, la libertad, la verdad de la Palabra de 
Dios, de un Dios que viene con nosotros y que quiere dialogar con nosotros.

 
UNIDAD DESDE LA DIVERSIDAD

 
Fray Miguel: Ya nos quedan pocos días para terminar este Capítulo General 

de los Dominicos, ¿qué es lo que te llevas de aquí, qué es lo que más has disfrutado, 
compartido con los frailes, qué has vivido de nuevo, qué te ha hecho creer más en 
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Dios, creer más en el carisma de Domingo, creer más en los hermanos, qué supone 
para ti este Capítulo de nuevo en tu mente y en tu corazón?

Fray Bruno: La realidad de una unidad desde la diversidad, la diversidad de 
las culturas, la diversidad de las posiciones de las iglesias en el mundo, con el pue-
blo. Todas estas diversidades en este Capítulo se manifiestan como una suerte para 
la unidad y creo que el mundo necesita esto.

 
Fray Miguel: Fray Bruno, te están escuchando en República Dominicana, en El 

Seybo, en muchos lugares de la isla donde hace 500 años los dominicos, la primera 
comunidad dominica defendió a las personas, a los taínos que tenían dignidad hu-
mana, porque estaban siendo conculcados sus derechos humanos más fundamen-
tales. 500 años después de ese grito de la primera comunidad de Montesinos, 800 
años después de la fundación de la Orden por Santo Domingo, ¿crees que todavía 
los dominicos podemos decir que nuestro mundo necesita de esa voz profética de 
una comunidad que diga que los hombres estamos creados a imagen y semejanza 
de Él, necesitamos como dices esa palabra de verdad, esa luz, esa estrella que nos 
guíe y que nos ilumine para que haya más fraternidad en nuestro mundo?.

Fray Bruno: Sí, diría que se trata de una palabra de verdad que sea capaz de 
decir lo que no está bien en el mundo, y de verdad hay muchas cosas que no están 
bien en este mundo porque hay demasiada gente que no cuenta para la humani-
dad. No es bueno que la dignidad no sea respetada.

 
Cidalc al Día - Noticias

original: español

Estimados Lectores:
Como hemos estado dando aviso durante muchos meses, esta 

edición de diciembre es la última versión impresa de IDI. A partir de 
enero de 2011 IDI estará disponible únicamente en el sitio de la Orden.

No vamos a pedir una cuota de suscripción para nuestros lectores, 
pero cualquier aportación espontánea será amablemente aceptada, 
dado que aún tenemos gastos con las traducciones, aunque durante 
mucho tiempo nuestros traductores han aceptado una paga muy baja 
por su trabajo. 

Les Pedimos a nuestros hermanos y hermanas estar atentos a los 
que no tienen acceso a Internet y encontrar una manera de ofrecerles 
una copia impresa de IDI descargada del sitio de la Orden.

Por último, les pedimos a nuestros hermanos y hermanas seguir 
compartiendo con la Familia Dominicana a través de IDI, su experiencia 
de vida dominicana desde su lugar de trabajo. Esto también es predi-
car, y nunca sabemos cómo la experiencia propia puede cruzarse en 
la vida de otros y ocasionar un cambio en todo el mundo dominicano.

Gracias.

Editor de IDI
Fr. Constantine Mamo op
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COLOMBIA - Fr. Orlando Rueda Acevedo ha sido elegido Prior Provincial de los frailes 
de la Provincia de San Luis Bertrán de Colombia, reunidos en Capítulo Provincial 
desde el 3 de Noviembre pasado en el Convento de Cristo Rey de la ciudad de Bucara-
manga. Fr. Orlando, elegido el 5 de Noviembre, asumió su oficio el 7 de Noviembre, 
sucediendo así a Fr. José Gabriel Mesa Angulo, quien había concluido su segundo 
periodo como provincial.

El año 2010 está lleno de significado para los dominicos de Colombia. Se trata 
en efecto, del quinto centeneraio de la llegada de los primeros frailes a América, a lo 
que hoy es la República Dominicana, y, de modo más cercano a nosotros, el primer 
centenario de la restauración de la Provincia, por decreto  del Beato Jacinto-María 
Cormier, entonces Maestro de la Orden. En ese sentido, el Capítulo Provincial se ha 
visto continuamente en la hermosa dialéctica de apreciar el pasado y lanzarse hacia 
el futuro.

El trabajo de Comisiones se ha iniciado el 8 de Noviembre, después de un cui-
dadoso proceso de preparación pre-capitular que, bajo la coordinación de Fr. Aldemar 
Valencia, abordó las varias dimensiones de nuestra vida dominicana. Sin dudarlo, la 
inmensa mayoría de las disposiciones finales vendrán de lo que han pedido los frailes 
de toda la Provincia en esas asambleas preparatorias.

La Provincia de Colombia presenta un panorama de enorme optimismo aunque 
no exento de grandes desafíos, fundamentalmente en cuanto a una pregunta: ¿cómo 
responder aún con mayor fidelidad y creatividad a los dones del Señor y a las variadas 
necesidades de nuestro pueblo? En torno a esa cuestión central, los capitulares han 
debatido sobre preguntas como las siguientes:

1. En coherencia con el reciente Capítulo General de Roma – 2010, ¿qué deci-
siones específicas pueden conducir a que todo en nuestra vida consagrada apunte a 
nuestro ser de predicadores?

2. ¿Qué podemos hacer para fortalecer nuestra vida de oración, especialmente 
en las comunidades pequeñas?

3. La Iglesia entera pasa por un tiempo de duro cuestionamiento en materia 
de celibato y castidad. ¿Qué políticas específicas hay que implementar en nuestra 
Provincia para vivir y manifestar la belleza propia de consagrar el corazón?

4. Nuevas vocaciones vienen de nuevos lugares existenciales, incluyendo los 
convertidos desde el ateísmo y el agnosticismo hasta aquellos que desde una vaga 
postmodernidad sienten profunda conexión con la vida común y el amor a Dios. ¿Son 
adecuados nuestros procesos formativos para ayudar a que cada uno cultive lo mejor 
de sus dones y a la vez se desprenda de lo que oscurece su llamado?

5. ¿Cómo afianzar un perfil y un servicio intelectual que identifique a nuestra 
Orden en Colombia como una propuesta de evangelio y de servicio doctrinal a toda la 
Iglesia?

Las anteriores preguntas no pretenden resumir todo lo que se ha dialogado y 
a esta fecha se continúa dialogando en las comisiones y las plenarias peropuede dar 
una idea de los caminos de búsqueda de este grupo de veintitrés frailes dominicos. A 
todos pedimos su oración y agradecemos su fraternidad.

Fr. Nelson Alfonso Medina Ferrer OP, Secretario del Capítulo
original: español

BREVE INFORME DESDE EL CAPÍTULO 
PROVINCIAL DE COLOMBIA
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CHILE - Celebramos nuestro Capítulo Vicarial en la Casa San Vicente Ferrer en 
la ciudad de Santiago de Chile entre los días 28 de Octubre al 3 de Noviembre 
de 2010.

El día 28 se celebró la Misa del Espíritu Santo y el día 29 se realizó la elec-
ción del Vicario General, en la cual resulté elegido yo fr. Miguel Angel Ríos op.  

Durante el desarrollo del Capítulo participamos ocho capitulares, orga-
nizados en dos comisiones. 

Comisión A, para tratar los temas:
  1) Predicación y Familia Dominicana. 
  2) Formación y Estudios. 
Comisión B, para tratar los temas:
  1) Vida Comunitaria y Gobierno.
  2) Economía.
Dado que somos una entidad pequeña en número de frailes (24  herma-

nos) y algunos ya de edad avanzada, nuestro desafío y nuestra prioridad a 
nivel vicarial, es fortalecer y animar la pastoral vocacional y juvenil, teniendo 
presente como criterio, referencia y propósito, “el celo por la predicación”, al 
que alude el último Capítulo General. A este respecto, vemos necesario hac-
ernos presente en el campo de la pastoral universitaria, además del campo de 
parroquias y colegios en el que ya estamos.  Con este objetivo, estamos viendo 
la posibilidad de que alguna entidad de la Orden nos ayude enviando algunos 
hermanos, para organizar un proyecto de trabajo. 

En otro ámbito, tenemos como desafío la formación y promoción de los 
laicos. Para esto hemos implementado en nuestras parroquias y comunidades 
cursos de Biblia y Teología para Laicos. 

En lo que a mí respecta, hasta el momento de ser elegido Vicario Gen-
eral, estaba en la ciudad de Chillán al sur de Chile, en una comunidad junto a 
tres hermanos más, desempeñándome como superior y párroco durante diez 
años en una parroquia con un campo pastoral urbano y rural. Allí compartí la 
misión junto a las hermanas Misioneras de Santo Domingo que trabajan con 
nosotros en la pastoral de nuestra parroquia. Ha sido una buena experiencia en 
la cual he recibido mucho de mis hermanos y hermanas y de la gente en gen-
eral. Ahora inicio esta nueva etapa, con la alegría de servir a la predicación del 
Evangelio, sirviendo a mis hermanos. En ellos y en Dios pongo mi confianza, 
en respuesta a la confianza que he recibido al ser elegido para este servicio.

     
Fr. Miguel Angel Ríos O.P.

original: español

CAPITULO VICARIAL
VICARIATO SAN LORENZO MARTIR DE CHILE

Deseamos a nuestros lectores una 
santa Navidad y un feliz Año Nuevo
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Heverlee 18/11/2010

Estimado Padre Maestro
Querido Hermano

Hace ya dos semanas que hemos realizado nuestro capítulo provincial. Éra-
mos doce hermanos. El primer día se consagró a una discusión abierta. Habíamos 
invitado al provincial de los franciscanos, quien realizó una exposición interesante 
en la cual expuso la idea de que cada período de la vida tiene su propio carisma y 
que debemos verlo como una invitación para evaluar la propia identidad. Todos los 
hermanos de la provincia, las hermanas y diez laicos participaron y discutieron. Fue 
un inicio interesante.

Después comenzamos a discutir en tres comisiones: el apostolado y la espiri-
tualidad; el porvenir de la provincia y las cuestiones económicas. Escribimos textos 
que fueron evaluados en la plenaria. El día viernes fui elegido provincial, también 
fueron elegidos cuatro definidores y los miembros del consejo provincial.  

Los puntos del capítulo fueron los siguientes:
- Ya que la edad promedio de los hermanos es de 76 años, el primer cuidado 

consiste en procurar que la calidad de vida siga siendo buena. Es necesario guardar 
una cierta frescura tanto en el espíritu como en en el uso de los bienes. Es impor-
tante que los frailes puedan vivir en los conventos el mayor tiempo que sea posible. 
Si ya no es posible cuidarlos, ellos pueden escoger o vivir en una casa de retiro en la 
región en la que hayan estado asignados, o en un piso que ha sido reservado para 
nuestros hermanos en una casa en Anvers.

- Es importante que podamos conservar las iniciativas buenas. Como apoyar 
el periódico ‘Tijdschrift voor geestelijk leven’ que cuenta con muchos suscriptores. 
Queremos apoyar también a aquellos que trabajan en un convento o bien en una 
casa y organizan encuentros para darles la oportunidad de reunirse y de permane-
cer inspirados por el ideal dominicano.

- Desde hace cuatro años creamos una nueva estructura bajo el nombre de 
“familia dominicana”. No se trata de una estructura jurídica sino de una suerte de 
convención conformada por los frailes, las hermanas y los laicos. Esta nueva orga-
nización ha funcionado bien con mucha cooperación entre las tres partes. Es impor-
tante seguir trabajando en esta dirección.

- En cuanto a la economía, optamos por una centralización progresiva porque 
las leyes se vuelven cada vez más complejas.

Espero que dentro de unas cuantas semanas hayamos terminado el trabajo 
del definitorio y que podamos hacerles llegar los textos.  Los miembros del definito-
rio son: B. De Clerq, M. De Caluwe, W. Schreyen, S. Penez

Esta es así una primera impresión. Disculpen por los defectos de lenguaje. 
Entiendo bastante bien el francés, el inglés y el alemán, pero hablar y sobre todo 
escribir me es difícil.

Fraternalmente.

Marcel Braekers
original: francés

CAPÍTULO PROVINCIAL
DE FLANDES (BÉLGICA)
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Roma, 15 de noviembre de 2010
A Fr. Dominique Duka
Arzobispo de Praga

Estimado Fray Dominique,

Permítame unirme a los frailes que hoy le acompañan para expresarle 
mi más entusiasta felicitación por su Doctorado Honoris Causa que le ha sido 
otorgado el día de hoy.

Sin duda tendrá oportunidad de expresarse y de compartir con su audito-
rio algo acerca de su rica experiencia e inteligencia del mundo y de Dios, de sus 
esperanzas y de sus temores frente al futuro del mundo, de su servicio en la 
Iglesia hoy como nuevo Arzobispo de Praga. Estoy seguro que en esta ocasión 
recibirá muchos elogios.

No dudo que estos propósitos consistirán sobre todo en elogios hacia el 
hombre de esperanza que es usted. Para muchos jóvenes dominicos de princi-
pios de los años ochenta, usted representa la figura de la determinación con la 
cual los frailes, en las condiciones que son ya sabidas, han continuado con su 
vida dominicana, dando testimonio de ella, y haciendo un llamado a ella. Figura 
de la resistencia hacia quién quería hacer callar las voces humanas discordan-
tes, meter en la cárcel las fuerzas de la resistencia que no buscan arrebatarle 
el poder a los otros sino que mucho querían que la palabra fuera llevada a to-
dos. Figura de una inteligencia crítica que hubo que poner de manifiesto para 
transmitir una tradición, con el fin de despertar a la lectura crítica de las ideas 
y del mundo, y promover cada vez más la libertad. Es importante al inicio de la 
vida dominicana, el escuchar tales testimonios, de saber que la vida dada pue-
de ser riesgosa puesto que está convencida de ser ya, más que nada, amada. 
Una vida que saca fuerzas de la fuente de la única y verdadera vida, aquella 
que recibimos de la misma mano del Señor, que preside una grandiosa cele-
bración, o bien que acoge la vida dada alrededor de una sencilla mesa, gracias 
a la amistad de un compañero de humanidad.

Doctor de humanidad, tal vez sea un título semejante al que la universidad 
quiere conferirle hoy. Se atiene a las formas canónicas, por así decirlo, para bo-
rrarse frente a Aquel que sólo puede concedérselo. Sin embargo nosotros, con 
este honor, queremos expresarle nuestra admiración, y más que nada, nuestra 
inmensa gratitud por su testimonio de esperanza. Hermano predicador, se tra-
ta realmente del Evangelio de la verdad el que usted predica, y sus hermanos 
están felices de agradecerle hoy por hacerlo siempre con ellos.

Le ruego acepte este testimonio de gratitud así como la promesa de mi 
oración.

Su hermano

Fr. Bruno Cadoré OP
Maestro de la Orden

original: francés

CARTA DEL MAESTRO DE LA ORDEN 
AL ARZOBISPO DE PRAGA
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El clérigo Bartolomé de Las Casas tuvo una encomienda de indios en la Hispan-
iola y, cuando acompañó como capellán a Diego Velázquez en la conquista de Cuba, 
allí recibió una segunda. En un determinado momento Pedro de Rentería, socio de 
Las Casas, se convenció de que el sistema de las encomiendas era injusto y decidió 
abandonarlo, liberando a los indios, para hacerse cartujo. Este gesto influyó fuerte-
mente en Las Casas. Además, sobre él seguían pesando tanto el sermón de Mon-
tesinos como el hecho de que le fuera negada la absolución cuando había acudido a 
confesarse al convento de los dominicos en la ciudad de Santo Domingo.

Finalmente acabó por convencerse de la injusticia de las encomiendas. La gota 
que hizo que el vaso se desbordase fue un texto de la Biblia. En abril de 1514 algu-
nos españoles le pidieron que celebrara la eu-
caristía y les predicara. Preparando las lecturas 
del día, una de ellas le golpeó la conciencia con 
una tremenda dureza. Se trataba de los ver-
sículos del libro del Eclesiástico en que se dice: 
”Ofrecer a Dios algo que ha sido robado a los 
pobres es como inmolar a un hijo delante de su 
padre. La vida de los pobres depende del pan 
que tienen; quien se lo quita es un asesino. 
Mata a su prójimo quien le arrebata el alimen-
to; vierte sangre quien le quita el salario al jor-
nalero” (34, 20-22). Ese día el presbítero Las 
Casas no se atrevió a celebrar la misa. Había 
descubierto que el pan que pensaba ofrecer a 
Dios había sido robado a los indios. Posterior-
mente, como él mismo cuenta, los sermones 
de fr. Bernardo de Santo Domingo le harían “temblar las carnes”.

A partir de entonces dedicó todas sus fuerzas y capacidades, que no eran 
pocas, a buscar remedio a los males padecidos por los indios. Viajó a Castilla y 
se entrevistó con el rey Fernando V. Con buena voluntad se lió en compromisos y 
promesas, firmando con el rey una capitulación, por la que se le concedía una tierra 

JUBILEO DOMINICANO
¿Cómo saldrán a predicar sin ser enviados? 

(Rom 10, 13-15)

2006 - 2016
LAS CASAS:

DE CLÉRIGO ENCOMENDERO
A FRAILE DOMINICO

“Yo he dejado en las Indias a Jesucristo, nuestro Dios, azotando y 
afligido y abofeteado y crucificando, no una, sino millares de veces, de 
parte de los españoles que arrasan y destruyen aquellas gentes y les qui-
tan el espacio de su conversión y penitencia, quitándoles la vida antes de 
tiempo y así mueren sin fe y sin sacramentos”.

Fr. Bartolomé de las Casas. Historia de las Indias

El hazmerreír

“Los españoles, que 
le conocían muy bien des-
de La Vega, se burlaban 
del clérigo y de los nuevos 
caballeros con sus cruces 
como sambenitos. Las Ca-
sas sintió mucha vergüen-
za y le dolían las verdades 
que le dijeron”.

López de Gómara
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“Dios nuestro Señor ha despertado el espíritu de un clérigo, llamado 
Bartolomé de Las Casas, el cual con mucho celo antes de la muerte del 
Señor Rey, Don Fernando, fue a España a informarle de todas estas cosas 
y a pedirle el remedio para ellas. Después de su muerte negoció lo mismo 
con el Rvmo. Cardenal, Gobernador de Vuestra Alteza, y regresó acá con 
el remedio que se le dio; el cual ni él ni nosotros estamos satisfechos. 
Ahora otra vez vuelve allá con el pensamiento de ver a Vuestra Alteza y 
darle cuenta de todo lo de acá… A él me remito, pues es persona de virtud 
y verdad”.

Carta de fr. Pedro de Córdoba al rey

libre de soldados y encomenderos, en la cual implantaría una colonia con “buenos” 
españoles, que vivirán en contacto con los indios sin tenerlos encomendados. Éstos, 
alentados por el buen ejemplo de los primeros, abrazarían la fe y las costumbres 
de Castilla.

La nueva encomienda comenzó a funcionar con cincuenta campesinos de Cas-
tilla escogidos por el propio Las Casas. Iban vestidos de blanco con una cruz dorada 
en el pecho para que los indígenas los distinguieran de los malos españoles. El 
proyecto fracasó rotundamente y su promotor se vio convertido en el hazmerreír de 
todo el mundo.

Sin embargo, tal fracaso le indujo a una segunda conversión, pues le hizo com-
prender que la opresión en que vivían los indios no podía ser resuelta con remiendos 
ni con voluntades reformistas, sino que era necesario cambiar todo el sistema desde 
sus mismísimos fundamentos. Fue entonces cuando entró en mayor contacto con 
los frailes dominicos quienes le aconsejaron continuar la lucha por otro camino. Fr. 
Pedro de Córdoba le presentó a las autoridades de Castilla y, por un tiempo, Las 
Casas sirvió de enlace de los frailes con los centros de decisión del reino.

En 1522, un año después de la muerte de fr. Pedro de Córdoba, Las Casas pidió 
el hábito y fue aceptado en el convento de los dominicos. A pesar de ser clérigo y 
licenciado, la Orden le exigió que se dedicase de lleno al estudio y a la oración, debi-
endo para ello renunciar a todo viaje y guardar silencio, lo que incluía no escribir ni 
predicar. Se entiende que a aquel espíritu extrovertido y fogoso, ese periodo de es-
tudio y oración le resultara muy arduo, según él mismo contaría con posterioridad.

Fue, sin embargo, un muy fecundo tiempo de formación dominicana durante 
el cual Las Casas llegó a comprender el proyecto de fr. Pedro de Córdoba y de su 
comunidad, haciéndolo enteramente suyo. Al final del mismo publicó De único vo-
cationis modo omnium gentium ad veram religionem, que es precisamente la ex-
posición razonada del método de evangelización preconizado por la comunidad de 
dominicos.

Un extracto de la dedicatoria al príncipe Felipe de su libro Apología de los indios 
contra Sepúlveda (1550) nos da la medida de la talla humana y cristiana de aquel 
fraile:

“Consciente de que soy cristiano, fraile, obispo y español, súbdito de los 
Reyes de España, no he podido menos de dar suelta a mi pluma en defensa 
de la verdad y en decoro de la casa de Dios y en pro de un mayor respeto al 
Evangelio de nuestro Señor Jesucristo, para borrar el oprobio que pesa sobre 
el nombre cristiano, apartar los impedimentos y obstáculos que se oponen a la 
propagación de la fe evangélica y propalar la verdad que en el bautismo juré 
profesar, en mi Orden aprendí y, por último, aunque indignamente obispo, he 
profesado.
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Con todos estos títulos estoy dispuesto a oponerme como un muro con-
tra los impíos, en defensa de aquella inocentísima gente que en breve hay 
que introducir en la verdadera casa de Dios y a la que lobos rapaces sin cesar 
persiguen.

Me siento obligado también a cerrar el paso a la vía por la que tantos 
miles de mortales se ven arrastrados a la perdición eterna y a defender a mis 
ovejas contra los lobos, eclesiásticos y seglares, que irrumpenen mi redil como 
prometí hacerlo hasta la muerte con voto público y solemne.

Quiero borrar los horribles e infames crímenes que los míos, esto es, los 
españoles, han cometido en estos pocos años contra el derecho y la justicia y, 
con ello, hacer desaparecer la ignominia contraída por tal causa ante todas las 
naciones del orbe terráqueo”.

La influencia ejercida por fr. Bartolomé de Las Casas en todos los ámbi-
tos que guardaban relación con el asunto de las Indias fue enorme.

1. Mantuvo viva la problemática de la conquista tanto en la corte como en el 
Consejo de Indias, centro donde se tomaban las decisiones.

2. Con sus escritos y sus polémicas logró que fueran tomados en consider-
ación los aspectos de la conquista y de la colonización relativos a la ética y a la lici-
tud.

3. Una muy especial incidencia tuvo su famosa controversia con Sepúlveda 
en Valladolid, gracias a la 
cual los problemas reli-
giosos, morales, jurídicos 
y de soberanía plantea-
dos en las Indias hicieron 
entrada en las universi-
dades. Estuvo auspiciada 
y dirigida por los Maestros 
de Teología y Derecho de 
Salamanca, entre los que 
se encontraban los domi-
nicos fr. Melchor Cano y fr. 
Domingo de Soto.

4. Ejerció una influ-
encia decisiva en la elabo-
ración de las Nuevas Leyes de Indias (1542). Y, a partir de ese momento, como 
señala M. Bataillon, “ya no se nombra virrey, oidor u obispo que no sea de la opinión 
de Las Casas”. 

En efecto, la publicación de las Nuevas Leyes fue apoyada por la corona con el 
nombramiento de un grupo de heroicos obispos. Escribe Enrique Dussel en su His-
toria de la Iglesia en América Latina. Coloniaje y liberación (1491-1983):

“Ellos son: Bartolomé de Las Casas, obispo de Chiapas (1544-47), An-
tonio de Valdivieso, de Nicaragua (1544-1550), Cristóbal de Pedraza de Hon-
duras (1545-1583), Pablo deTorres de Panamá (1547-54), Juan del Valle, 
de Popayán, (1548-63), Fernando de Uranga de Cuba (1552-56), Tomás de 
Casillas de Chiapas (1552-97), Bernardo de Alburquerque de Oaxaca (1559-
79), Pedro de Angulo de Vera Paz (1560-62), Pedro de Ágreda de Coro (1560-
80), Juan de Simancas de Cartagena (1560-70), Domingo de Santo Tomás de 
La Plata (1563-70), Pedro de la Peña de Quito (1666-83), Agustín de la Coruña 
de Popayán (1565-90).

Todos estos obispos se jugaron totalmente, se comprometieron hasta el 

Bartolomé de Las Casas

“Pocas vidas da el hombre como la tuya, pocas 
sombras hay en el árbol como tu sombra, en ella
todas las ascuas vivas del continente acuden, 
todas las arrasadas condiciones, la herida
del mutilado, las aldeas 
exterminadas, todo bajo tu sombra 
renace, desde el límite 
de la agonía fundas la esperanza”.

Pablo Neruda. Canto general
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fracaso, la expulsión de sus diócesis, la prisión, la expatriación y la muerte por 
los indios… Los ideólogos – si se nos permite la expresión - de la liberación del 
indio fueron los teólogos del convento de Santisteban de Salamanca. Por ello 
sólo tres de los obispos arriba mencionados no fueron dominicos”.

PARA LA REFLEXIÓN Y EL DIÁLOGO
1. Unos versículos del libro del Eclesiástico penetraron en corazón de Bar-

tolomé de Las Casas como espada de doble filo. ¿Cuál es la calidad de nuestra 
contemplación?

2. ¿Tenemos capacidad crítica frente a nosotros mismos? ¿Tomamos en serio 
la permanente necesidad de conversión a la dominica o al dominico que Dios nos 
ha llamado a ser? ¿Revisamos y evaluamos regularmente nuestras dinámicas y 
prácticas grupales?

3. En la raíz de la misión apostólica de la Orden se encuentra una espiritualidad 
de la compasión, la misma que movió a Jesús de Nararet, a Domingo de Guzmán, 
a Bartolomé de las Casas… ¿Tenemos entrañas de misericordia ante toda miseria 
humana?

4. En el poema de su Canto general dedicado a fr. Bartolomé de las Casas, 
Pablo Neruda escribe con toda la razón: “De combate en combate tu esperanza se 
convirtió en precisas herramientas: la solitaria lucha se hizo rama, el llanto inútil 
se agrupó en partido”. ¿Superamos el mero asistencialismo buscando que nuestro 
compromiso con los pobres tenga una incidencia social transformadora? ¿Supera-
mos el capillismo y sumamos nuestras fuerzas a las de otros hombres y mujeres de 
buena voluntad?

original: español

Iesus

El Maestro de la Orden, 
Fr. Bruno Cadoré OP., 

desea a todos y cada uno
de los miembros

de la Familia Dominicana
todas las bendiciones del cielo

para esta Navidad y Año Nuevo.
Seamos atentos oyentes

de la Buena Nueva y 
portadores de Alegría y Paz.
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Los Promotores Generales de la Orden tuvieron su segunda reunión general 
para el año 2010 que comenzó el miércoles 27 de octubre. Se reunieron en la casa 
de retiro Paulina en Piccola Capri, a unos 45 minutos de Roma. La reunión comenzó 
en la mañana de su llegada a la casa de retiro con la presentación de los nuevos 
miembros, la Hna. Lucía Fernández de las Hermanas Misioneras de Santo Domingo, 
la nueva Directora de VDI, la Hna. Ginevra María Rossi OP., de la Congregación Ro-
mana de Santo Domingo, el nuevo Secretario Ejecutivo Internacional para IDYM y 
Fr. Wojciech Delik OP., el Asistente Religioso para IDYM. Posteriormente se discutió 
la agenda para los siguientes días. 

Esta tarde, las hermanas Fabiola, Toni y Rose Ann compartieron los elemen-
tos centrales acerca de la Asamblea de DSI celebrada en mayo. Teniendo como 
palabras clave el Realismo, la Audacia y la Esperanza, la reunión se consideró muy 
positiva. Fabiola se enfocó en la situación actual de las Hermanas Dominicas de todo 
el mundo, sobre la elección de los Coordinadores Continentales de DSI y respecto a 
que los comentarios presentados en la evaluación de la Asamblea sean publicados 
en forma de folleto. Rose Ann habló sobre la constante presencia y sermones de 
Fr. Felicísimo y sobre la aportación de la Hna. Viviana Ballarin. También habló sobre 
la necesidad de formación en la vida dominicana y religiosa y sobre la teología que 
las respalda. Hubo mucha alegría y apoyo entre las prioras y algunas hablaron so-
bre la posibilidad de fusionar congregaciones. La Hna. Toni agregó que estaba muy 
impresionada por los testimonios ofrecidos por las hermanas de Irak, Pakistán y 
África. Por último la Hna. Fabiola dijo que DSI está trabajando para la adquisición 
de un estatus jurídico como Federación. Las consultas se están llevando a cabo con 
las superioras de las diferentes congregaciones que son miembros del Movimiento. 

Posteriormente, los hermanos Wojciech y Prakash y las hermanas Fabiola y 
Rose Anne hablaron sobre su participación en el Capítulo General de los frailes cele-
brado en septiembre y durante el cual Fr. Bruno Cadoré fue electo Maestro. Dijeron 
que fue un muy buen Capítulo que abordó la necesidad de una reorganización de 
la estructura y el gobierno de la Orden y de la Curia en Santa Sabina. Como esto 
es difícil y desafiante, se espera que se realice una gran cantidad de trabajo, pero 
la meta es clara. Algunos de estos desafíos fueron explicados ampliamente por Fr. 
Wojciech y Fr. Prakash.

El resto de la tarde se dedicó a la discusión acerca de cómo los promotores 
pueden trabajar en sinergia, al igual que la manera en que los promotores pueden 
utilizar la Internet de manera más creativa. Palabras como creatividad, creación de 
redes, esperanza, diálogo y profecía fueron pronunciadas con frecuencia. La jorna-
da terminó con el canto de la oración de la tarde. 

El jueves comenzó con el canto de Laudes. A continuación los promotores 
compartieron sus proyectos y continuaron trabajando en reuniones uno a uno ofre-
ciendo o pidiendo ayuda de acuerdo a cada área de interés. Se realizó una sesión 
plenaria por la tarde, durante la cual las ideas que se presentaron durante los de-
bates fueron descritas y organizadas en una gráfica que la hermana Ginevra aceptó 
copiar y organizar de manera que cada miembro del grupo pudiera tener una copia.

También se dedicó algún tiempo para presentar ideas para preparar la reunión 
del día siguiente con el nuevo Maestro de la Orden. 

El viernes 29 de octubre fue dedicado a conocer a Fr. Bruno Cadoré, nuestro 

REUNIÓN DE PROMOTORES
DE LA ORDEN
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NUEVO VICARIO GENERAL DE CHILE
El 29 de octubre de 2010 el Maestro de la Orden, Fray Bruno Cadoré op 

confirmó a Fray Miguel Ángel Ríos  op Vicario General del Vicariato de Chile.
Fray Miguel Ángel nació en el 21 de enero de 1958, hizo su profesión el 16 

de julio de 1976 y fue ordenado sacerdote el 5 de agosto de 1983.

Maestro. Fr. Prakash le dio la bienvenida a la reunión y después pidió a los presen-
tes recordar la historia de las reuniones de promotores. Posteriormente el Maestro 
habló sobre el tiempo que dedicó a “aprender de la Orden”, y que se encontraba en 
la reunión con el deseo de escuchar el consejo de los promotores. Dijo que la tarea 
de la Curia es trabajar por la unidad de la Orden y señaló que algunas veces es difícil 
sentir la unidad de la familia. La gráfica preparada el día anterior fue presentada y 
explicada al Maestro. 

A continuación se mostró un video preparado por los promotores para el Ca-
pítulo General de Roma. Hablaba sobre el trabajo realizado y los objetivos de cada 
área representada por los promotores. De regreso en la sala de reuniones, cada 
promotor habló sobre su trabajo y esperanzas, y sobre lo que vieron como su ca-
mino a seguir. Fr. Bruno formuló preguntas de aclaración y brindó unas palabras de 
aliento. “Nuestra tarea”, digo, “es trabajar por la misión de la Orden. No se trata de 
hacer más grande a la Orden o más importante; sino que se trata de llevar a cabo 
de la mejor manera posible el trabajo encomendado a la Orden por la Iglesia, ‘in 
medio ecclesiæ’.

La mañana del sábado 30 de octubre, se presentó el programa para la re-
unión del día siguiente de la Familia Dominicana en San Sixto, Roma, al igual que el 
“Proyecto Salve”. Se le pidió a cada promotor que invitara a gente para que envia-
ra videos de sus comunidades cantando el Salve Regina dominicano. Éstos serían 
posteriormente editados como un mosaico de gente de distintos países cantando la 
misma oración en este canto dominico gregoriano. 

El tema del jubileo para el siguiente año es: “Los oímos hablar en nuestras 
lenguas las maravillas de Dios” (Hechos 2:11): Predicación y Cultura / Predicación 
Comunitaria. Se decidió que cada promotor le pidiera a alguien que escribiera un 
artículo presentando una experiencia en predicación comunitaria o intercultural, que 
será publicada en IDI.

Los promotores decidieron celebrar su próxima reunión en Piccola Capri del 11 
al 15 de mayo de 2011 e invitarán a Fr. Bruno para la reunión. Se decidió que la no-
che en que lleguen los promotores debe ser ‘social’, de manera que los hermanos y 
hermanas puedan conocerse. La mañana siguiente será dedicada a la espiritualidad 
mientras que el resto de la reunión será dedicada al trabajo regular, incluyendo el 
intercambio sobre cómo funciona la Orden a nivel básico y de acuerdo a las regio-
nes. 

Se realizó una breve evaluación de la reunión y fue vista como muy positiva 
con todo el mundo disfrutando el día con Fr. Bruno. La reunión estuvo bien prepa-
rada con espacios para la oración, el trabajo y la recreación. Cada mañana se can-
taron Laudes, la Eucaristía fue celebrada al medio día, mientras que las Vísperas se 
cantaron todas las noches. 

original: inglés
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Su mirada es cristalina y de tal hondura que, 
con un simple pestañeo, parece descifrar los miste-
rios que habitan en las profundidades del corazón 
de su interlocutor.

Si bien habitualmente cruza de un continente a 
otro, su perfil no responde al del típico conferencista 
avasallante, grandilocuente, arrogante e histriónico. 
El es todo lo contrario. Seduce y acapara la atención 
con su mansedumbre, su introversión, su cierta ti-
midez, su humildad y sus gestos sobrios y sencillos.

Es un enamorado de  la soledad, un placer que 
se remonta a su niñez cuando, a los apenas 7 años, 
en las montañas de León y Palencia, comenzó el ofi-
cio de pastor. Esa experiencia de la infancia le dejó 
la sabiduría de saber vivir con lo poco y ser feliz con 
lo esencial, como él mismo lo señala en unas me-
morias.

Asegura que América Latina le ayudó a ir sol-
tando el alma y el cuerpo, mientras que en Asia aprendió a ser inútil, prescindible: “un 
aprendizaje buenísimo en la vida”.

En una entrevista concedida a “Cidalc al Día”, el fraile español Felicísimo Martí-
nez OP, admite que transita un tiempo en el que no necesita cultivar la imagen, “es 
un momento de libertad en el cual uno comienza a predicar mejor, a escribir mejor”. 
Sumido en este espíritu, habló de las comunidades dominicas de ayer y de hoy; de 
las crisis, cuyo mejor antídoto, asegura, es la mirada de “luces largas”; del sinsentido 
imperante en este tiempo; de qué y cómo predicar a los hombres y mujeres de hoy; 
de su futuro; de sus sueños…

Consultado sobre los atributos que debiera tener el próximo Maestro de la Or-
den, dijo que debe ser un hombre creyente, con tal fuerza de fe capaz de contagiarla 
o de resistir a las fragilidades de la Orden; también debe ser valiente, con coraje para 
decir la verdad a diestra y a siniestra sin miedo a nada ni a nadie; y, por último, debe 
contar con una gran capacidad de comprensión y una tolerancia enorme “porque la 
salud psíquica hoy en las instituciones es muy frágil”.

 
l		 Tú has dicho en alguna oportunidad que América Latina te humanizó 
¿Qué hay en América Latina que te cautiva, que te humaniza?

 -No diría que me siento cautivado, pero hay un estilo de ser persona y de re-
lacionarse con los demás que te ayuda, sobre todo a nosotros, los europeos, a soltar 
el alma y el corazón.

No es que uno aprenda nuevas teorías sobre la humanidad, aprenda fórmulas 
de comportamiento, de protocolo o trato social muy delicado… es otra cosa, es una 
especie como de fluidez en la relación personal que, sin darte cuenta, pues tú que 
eras muy sobrio, austero en expresiones, vas soltando el alma y el cuerpo también y 
tienes otro contacto físico como un abrazo. No es una teoría nueva sobre la humani-

“¿QUIÉN QUIERE 
COMENZAR DE NUEVO?”

ENTREVISTA A FRAY FELICÍSIMO MARTÍNEZ OP 
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dad. No creo que el  latinoamericano sea en el fondo distinto del europeo y del asiático 
sino que, según sueltes o no sueltes lo que hay dentro, aparece  una forma distinta 
de relacionarse.

Yo por carácter soy tímido, sobrio, austero, un poco solitario, muy silencioso, por 
eso me ha venido mucho mejor esto.

 
l  ¿Por dónde comenzó tu itinerancia en la Orden de Predicadores?

 -Yo voy por continente. Empecé por Madrid, España. Allí mi misión fue en un 
ámbito básicamente académico, con escaso trabajo pastoral. Luego, fue un cambio 
rotundo cuando fui a Venezuela, donde comencé un trabajo eminentemente pastoral 
para después ir incorporándome el trabajo académico, porque los seminarios estaban 
escasos de personal, la universidad también y fue en ese momento cuando apareció 
mi trabajo pastoral, el contacto con la gente simple y sencilla. Y cuando estaba en lo 
mejor de mi gratificación personal, que es disfrutar a la gente, a la comunidad, me 
tocó hacer un desierto inmenso, me mandaron para Asia, sin saber la lengua, y me 
dediqué a hablar con las personas a través de los libros, como no tenía con quien 
hablar, escribía. Fue un gesto de sabiduría de mi parte, en vez de deprimirme en el 
silencio, buscar otra forma de misión que tiene que ver con los dominicos.

 

APRENDER A SER INÚTIL
 

l	¿Qué te dejó cada uno de esos lugares?
- En Venezuela residí, pero por CIDALC y por algunos ministerios de formación 

permanente, he dicho algo en todos los países de América Latina, excepto en Haití. 
Hay diferencias notables de sensibilidad y las riquezas son enormes. De América 
Latina aprendí mucho en todos los niveles pero más en la sensibilidad ante la proble-
mática social. 

En Asia aprendí a estar 4 años en un profundo desierto, en silencio, a ser estéril 
en la vida, a ser prescindible. La parroquia siguió sin que yo estuviera. Es un apren-
dizaje buenísimo en la vida, te da una cierta hondura, un silencio fundamental para 
todas las personas. Aprender a ser inútil es muy importante. En clave espiritual es la 
gratuidad. No pensar que eres columna de nadie. Y  me dio también la oportunidad 
de escribir. Yo he escrito mucho aprovechando los tiempos de inutilidad. No porque 
me crea que tengo muchas ideas para decirle al mundo, pero si no puedo hablar con 
nadie en chino, voy a escribir en castellano y hablo con la gente de América Latina. 
Y esa fue la parte práctica de aprovechar el tiempo, Hay que aprovechar la vida, es 
muy bonita y no puede perderse un sólo minuto. Si no puedes hablar, pues disfruta 
el silencio.

 

DEL PASTORCITO DE LA INFANCIA AL HOMBRE DE HOY
 

l	 ¿Qué queda en el Felicísimo de hoy del pastorcito de la infancia?
 -Todo, todo, todo. Hay cuatro cosas: yo soy un enamorado de la soledad, la 

soledad no como drama, como tristeza, como vacío,  sino como una experiencia a dis-
frutar al máximo. Yo tengo una capacidad de soledad infinita y de disfrutar la soledad.

En segundo lugar, me enseñó a convivir conmigo mismo. Creo que es uno de 
los dramas fundamentales de la sociedad, todo el mundo está huyendo de sí mismo. 
Por otra parte, el encuentro es también superficial, huye de tí mismo y no encuentres 
al otro… al final hay un gran vacío. Aprendí a convivir conmigo mismo primero por 
obligación y luego casi como por virtud.
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Yo soy un enamorado de la naturaleza. De niño aprendí a estar días enteros solo 
con las ovejas en el monte porque la persona adulta se iba a hacer otras cosas. En 
aquel momento no tenía la capacidad de hacer conciencia del aprendizaje. Es impre-
sionante cómo aparecen todos los ruidos de la naturaleza, los grillos, las urracas, el 
viento, el momento del silencio, cuando no se oye nada, hacer conciencia de ello es 
un aprendizaje enorme y hay momentos en que se despiertan placeres inmensos, 
como estar solo, en silencio, escuchando la naturaleza. La mayor parte de la gente 
hoy día  especialmente de la ciudad, no tiene la oportunidad. Para mí el mayor placer 
de la vida es pasear solo en el monte, 4, 6 horas, o sentarme debajo de un árbol sin 
pensar, sin rezar, sin hacer nada, simplemente estar. El cuarto rasgo que me quedó 
es que la naturaleza acaba siendo una experiencia religiosa. 

 
l	Tú has dicho que uno puede vivir sin placeres pero no sin sentido de la 
vida…

-Esa es un poco mi tesis, casi obsesiva, en este momento de mi vida. Se sitúa 
en el momento actual de la sociedad del bienestar, más bien del norte, Europa, EEUU. 
Bienestar que está hecho fundamentalmente de un cultivo gratificante de todos los 
sentidos externos, de todas las ventanas de nuestra personalidad, y como prolonga-
ción de éste, el creer que el placer es capaz de satisfacer a la persona.

En este momento es mi tesis obsesiva, porque uno constata que en esa socie-
dad de bienestar exportada a través de los medios de comunicación social, cuantas 
más condiciones tenemos para ser felices a través de la gratificación sensible, más 
insatisfacción hay en las personas.

Esto a mí me ha llevado a pensar que quizás la clave está exactamente aquí, 
que la fuente de la satisfacción personal no está tanto en el placer como gratificación 
inmediata a corto plazo, sino en el sentido como horizonte de luces largas, la vida 
qué, para qué, qué sentido tiene.

Desde el placer, por ejemplo, es imposible encontrar sentido al sufrimiento. Ten-
go unos amigos, un matrimonio que tiene una hija absolutamente incapacitada, que 
no puede incorporarse, no habla, gruñe, llevan 54 años dedicados a ella. No hay fin 
de semana, no hay cine, nada. Y me  comentan ¿qué será de nosotros si se muere la 
niña?, ¿qué sentido tendrá nuestra vida? No se trata de condenar el placer, bienve-
nido sea, pero no es el final, el placer siempre es corto, puntual, no tiene expansión.

En este momento, la sociedad de consumo ha exportado ese modelo de felici-
dad y los lugares más pobres están deslumbrados por los comerciales. El problema de 
sentido es un problema fundamental que nos afecta a todos, también a los creyentes 
y a los clérigos.

 
EL ANTÍDOTO PARA LAS CRISIS: LAS LUCES LARGAS

 
l	¿Qué recomiendas  para afrontar los momentos de crisis?

- Las luces largas…no en el sentido de quitar importancia a la crisis. Hay que 
aprender no a esperar plácidamente pero sí a resistir. La resistencia no significa ser de 
hierro, no valgo para resistir con voluntad, es esa especie de paciencia de tiempo de 
la que  habla la Carta de los Hebreos, comprender que el tiempo también nos trabaja, 
incluso, a veces el mismo cuerpo, cuando crees que es una crisis espiritual es una 
crisis somática, hay que dar tiempo para que pase. Conducir en la noche con luces 
largas da cierta seguridad y con las cortas tienes el riesgo de no reaccionar a tiempo. 
Cuando me mandaron para Venezuela y estaba entusiasmado con la vida académica 
y luego cuando me enviaron a Hong Kong,  me vino una crisis institucional, después 
ví que esto finalmente hacía sentido para mí. He aprendido a través de las crisis a 
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creer en la Providencia mirando para atrás. He tenido crisis de carácter vocacional, 
institucionales, otras crisis no he tenido, sin duda me ayudó en buena parte que la co-
municación en la comunidad ha sido buena, lo que me ha ayudado a estar tranquilo. 

EL QUÉ Y EL CÓMO DE NUESTRA PREDICACIÓN
 

l	¿Cuál debe ser nuestro mensaje a los hombres y mujeres de hoy?
- Yo digo que hay dos cosas: una es qué y otra, cómo.
El cómo es muy simple: no decir jamás más de lo que crees y tampoco callar 

lo que crees y decirlo con una firmeza absoluta pero sin arrogancia ninguna. En mi 
experiencia como predicador, como profesor,  como hablante nada más, es impresio-
nante lo que esto significa para la gente. Esto ha sido impresionante, encontrarse con 
una persona que no se atiene  a lo políticamente correcto, sino que simplemente dice 
lo que cree, no más de lo que cree,  sin ninguna arrogancia, con modestia, el cómo es 
fundamental. Aquí sí que vale lo de McLuhan de que el medio es el mensaje.  Creado 
este ambiente de comunicación lo que dices es importante pero no tanto, ya no tan-
to…Se requiere una honestidad enorme, un diálogo personal. 

En cuanto al qué, todo lo que se pueda decir en orden a iluminar un poco el 
sentido de la vida de las personas, es fundamental. Hay dos cosas a resaltar en mi 
predicación: una es sacar a la gente del mundo de lo accesorio, ahora todos son acce-
sorios, los accesorios se convirtieron en esenciales, el primer qué es  algo de absoluto 
en la vida,  la fuente de sentido, algo trascendente de tal forma que la gente diga 
en algún momento: ahora entiendo la diferencia entre lo esencial y lo accidental, lo 
que es un fin y lo que es un medio, lo que es un objetivo terminal de la vida y lo que 
es una herramienta que es de usar y tirar. El gran problema de nuestra sociedad es 
que todo está hecho para usar y tirar pronto, también las personas. Todo lo accesorio 
debe ser rápido y además esencial para la gente. El Evangelio no solamente apunta a 
una fe religiosa, sino que apunta a una antropología sana, simplemente cuando dice 
el que quiera ganar la vida que la pierda.

Otro asunto que es necesario transmitir, por alguna parte es que la fuente de fe-
licidad en la vida es la bondad, la misericordia. Hay una diferencia enorme entre por-
tarse bien y ser bueno. Nos han enseñado en ciudadanía, en religión, en catequesis, 
a portarnos bien. Pero quizás no hemos sido educados para ser buenos. Cuando vas 
a esta dirección hay personas que captan inmediatamente el mensaje que después 
desemboca en la confesión de fe de un Dios bueno o de una humanidad humana. 
Desde el punto de vista evangélico hay que predicar esto…la bondad es muchísimo 
más exigente que otra cosa, es mucho más exigente que la norma. 

En la predicación algunas veces uno tiene que guardar silencio y decir no sé. 
¿Por qué siendo Dios tan bueno pasa lo de Haití? Las explicaciones que he dado tantas 
veces me quedan cortas a mí mismo, procuro deshacer malentendidos, no se puede 
culpar a Dios, pero yo no lo sé… En los velorios, en los sanatorios es imposible que el 
predicador diga no sé. Al final como decía Job, Señor perdóname he hablado insen-
satamente.

 

LO QUE QUEDÓ EN EL CAMINO: LA FE, LA POBREZA Y LA COMUNIDAD
 

l	¿Qué perdimos o qué ganamos desde que llegó Pedro de Córdoba a Amé-
rica?

- Yo creo que entonces había frailes extraordinarios y lamentables y ahora tam-
bién hay frailes extraordinarios y lamentables. A nivel personal no tengo ningún juicio 
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que hacer, sólo Dios nos juzga.
Comparándonos hoy con la comunidad de Pedro de Córdoba  hay dos cosas 

que me impresionan de aquella y que echo en falta. Una es que estos eran hombres 
espirituales y muy amigos de Dios. Yo creo que el nivel de experiencia teologal,  de 
Dios, de fe, en la vida dominicana es débil por la rutina y por la sociedad del bienestar 
que está contaminando de una manera violenta a las comunidades religiosas y a las 
comunidades cristianas.

Otra cuestión es que creo profundamente que la pobreza evangélica es la clave 
para muchas cosas. La pobreza de estos hombres, de la reforma, de la restauración, 
es la clave para entender el evangelio. Yo creo que ha desaparecido de nuestras vi-
das, no me culpabilizo, pero constato que me gustaría parecerme más a San Francis-
co, a Domingo de Guzmán. 

 
l	  ¿Qué harías si estuviera en tus manos la posibilidad del cambio, de la 
restauración?

- Lo primero sería preguntar quién quiere comenzar de nuevo. Si tuviera voca-
ción de refundador preguntaría quién quiere venirse conmigo (no porque sea mejor), 
y antes de ver cómo organizar la oración les propondría comenzar a ser pobres. Y 
creo que sería algo impresionante para la gente joven, no les quedaría otro remedio 
que caer en la cuenta de que no se puede servir a dos señores, no es porque sean 
mejores o peores, sino que es  la mentalidad imperante. Que no se puede tener un 
gran celo dominicano y una vida de comodidad.

Después intentaría reconstruir un mínimo de tejido comunitario. Necesito her-
manos para rezar con ellos, necesito hermanos para que me digan “estás equivoca-
do”. 

 
l	¿Cómo pueden los padres educar a sus hijos en esta cultura imperante?

 - Cuán difícil es hoy para los matrimonios con las mejores voluntades conquis-
tar a los hijos y no permitir que te los robe la cultura ambiental, este es el drama. La 
cultura ambiental es como un remolino que lo avasalla todo y sobre todo a las plantas 
más frágiles. En mi trabajo pastoral, en mi acompañamiento de padres y madres, 
digo dos o tres cosas: tienes la responsabilidad de  hacer algo, luchar un poco; segun-
do, tienes que hacerlo con honestidad, con transparencia y, tercero, hay que respetar 
los tiempos. Tengo unos amigos que la hija adolescente era la cosa más silvestre 
que te puedas imaginar, y mi amigo reaccionaba en forma bastante violenta, ahora 
hablamos de ella y esta muchacha es una maravilla de madurez, fueron 4 o 5 años 
violentos,  de relación conflictiva con su padre…y su padre se dice ahora: “¿cómo es 
posible  que yo no entendía que había un proceso?”

 
l	 ¿Cómo te percibís en los próximos años?, ¿qué te gustaría hacer?, ¿se-
guir escribiendo?

- Escribir siempre voy a escribir. Antes escribía sólo por deporte pero, ahora, 
empiezo a creer en los escritos, no me creo un best seller ni un premio nobel,  pero 
había un muchacho que me dijo: “soy dominico por sus escritos”. Se llama Bruno, 
me emociona, me pasó en México con otros dos. Creo que es una forma de predicar. 
No necesito cultivar la imagen, es un momento de libertad en el cual uno comienza 
a predicar mejor, a escribir mejor. Y me gustaría dedicarme simple y llanamente al 
acompañamiento personal. No lo puedo hacer por tiempo, porque nunca estoy en un 
mismo sitio.  Hice un ejercicio de esto en Venezuela, en la Parroquia, en el acompa-
ñamiento para la comunicación personal. 

Me parece esencial, hoy día la gente padece una soledad brutal y creo modes-
tamente tener el carisma de la comunicación  personal.  
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ATRIBUTOS PARA EL PRÓXIMO MAESTRO: FE, VERDAD Y TOLERANCIA
 

l	Falta poco para el Capítulo General electivo: ¿cuál debiera ser el perfil del 
nuevo Maestro?

- No me gusta hacer vaticinios. En este momento quisiera primero un hombre 
de fe, parece una tontería, pero no lo es, lo que el P. Damián se atrevió a escribir en 
una carta,  no hay que dar por descontada la fe en las comunidades religiosas. Que 
sea un hombre creyente con tal fuerza de fe capaz de  contagiarla un poco o de re-
sistir las fragilidades de la Orden. Un segundo punto muy importante, un hombre su-
ficientemente valiente, con coraje para decir la verdad a diestra y siniestra sin miedo 
a nada ni a nadie, ni a ideologías, ni a jóvenes, ni a viejos, a nadie. 

También se requiere de una gran capacidad de comprensión, una tolerancia 
enorme, porque la salud psíquica hoy en día en las instituciones es muy frágil, tam-
bién en las congregaciones religiosas. Fe, verdad y tolerancia deberían ser las condi-
ciones de un próximo Maestro.

Cidalc al Día - Noticias
original: español

HNA. LUCÍA FERNÁNDEZ, OP 
NUEVA DIRECTORA DE DOMINICAN VOLUNTEERS INTERNATIONAL

Nació en La Vecilla, provincia de León, 
España . Es  la tercera de 13 hermanos, lo 
que quiere decir que ha vivido en una gran 
comunidad desde pequeña. Siendo muy 
joven entró en el Noviciado que las Religio-
sas Misioneras de Santo Domingo tienen 
en Ávila. Cuando terminó el Noviciado es-
tuvo en Madrid durante 2 años. De allí fue 
asignada a Filipinas. Estudió Biológicas  en 
la Universidad de Santo Tomás de Manila. 
Después fue asignada a Taiwan donde es-
tuvo dando clase en Dominican School por 
3 años. De alli  a Chile,  como profesora, 
y sobre todo se dedicó a la Pastoral famil-
iar y con jóvenes. De vuelta a España hizo 
Filosofía y Letras, en la rama de Filología 
Inglesa en la universidad de Valladolid al 
mismo tiempo que ejercía como profesora 
en el colegio que las hermanas tienen en 
Palencia. 

Después de más de 30 años enseñando en Palencia vino a Roma donde  
fue nombrada Directora del Dominican Volunteers International (www.dviop.
org).

original: español
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COSTA DE MARFIL - La familia dominicana es conocida por una vida apostólica 
consagrada al servicio de la salvación de los hombres y de las mujeres de todas las 
clases. Para la perpetuidad, la extensión y la adaptación de esta misión a los cam-
bios del mundo, la Orden pone un acento particular en la formación de los frailes 
jóvenes. Desde esta perspectiva, la IAOP ofrece a los estudiantes, una vez cada tres 
años, la oportunidad de encontrarse con el fin de conocerse mutuamente, de soñar 
y de pensar juntos un mejor porvenir para la Orden en el contexto del continente 
africano. Es por ello que del 18 al 25 de julio del 2010, el convento Santo Domingo 
de Abidjan tuvo el gusto de acoger en su recinto la 8ª semana de los estudiantes 
dominicos que representan a las distintas entidades de la Orden de los Predicadores 
en África. Esta semana fue organizada por el Consejo de la IAOP para la Formación, 
Fr. Symphorien Ntibagirirwa, y conducida por Fr. Maurice Bon Fils Yelomé (Prior del 
Convento Santo Domingo de Abidjan).

Nos reunimos en torno al tema: “Formación, pobreza religiosa y la autonomía/
responsabilidad financiera”. Este tema había sido tenido en cuenta en la sesión de 
formadores en Nairobi en Octubre del 2009 y se inscribe en el marco de la inquietud 
por nuestra supervivencia en el contexto de un continente económicamente pobre, 
y sin embargo en búsqueda de desarrollo. La pertinencia de este tema consiste 
en una paradoja que presenta nuestro mundo en el que la tradición no ha cedido 
por completo su lugar a la modernidad. Y la yuxtaposición de los signos de la mo-
dernidad y la miseria, nos sitúa dentro de un mundo postmoderno. Este último se 
caracteriza por avances tecnológicos, la mundialización económica y las sociedades 
de consumo, el exhibicionismo, la publicidad, etc. El mundo postmoderno conoce 
también marginados que parecen haber perdido su lugar en la sociedad de produc-
ción y de consumo. Esta realidad interpela a todo dominico en la medida en que 
su vida religiosa debe dirigir una palabra al mundo que lo rodea. En cuanto a los 
frailes en formación, este desafío se torna más particular en la reconciliación de los 
estudios y el voto de pobreza religiosa para satisfacer las necesidades personales y 
las de la misión en el contexto de un continente económicamente pobre. En otras 
palabras: ¿Cómo manejar la pobreza religiosa y hacerla hablar en el seno del mun-
do en el cual la carrera tras las riquezas materiales y el consumo se convierten cada 
vez más en valores por sí mismos? ¿Cómo se puede vivir la relación con los bienes 
materiales sin abusar de nuestra vida religiosa y sin correr el riesgo de perder de 
vista la finalidad de la pobreza voluntaria? Esta es la problemática que nutrió nues-
tro encuentro.   

LA FORMACIÓN, EL MODELO Y LA RESPONSABILIDAD

La sabiduría dominicana recomienda al fraile en formación ser el primer res-
ponsable de su formación. Este consejo lo refiere directamente a Cristo a quien 
ha decidido libre y personalmente seguir dentro del proyecto de Santo Domingo. 
Por otra parte, Jesús dice él mismo que él es “el Camino, la Verdad y la Vida” (Jn 
14,6). Fieles a la voluntad de Santo Domingo de convertir a sus Frailes Predicadores 
en Hombres evangélicos, la formación dominicana está enteramente dedicada a la 

FLASH-BACK SOBRE LA 8A SEMANA 
DE LOS ESTUDIANTES DE LA IAOP

ABIDJAN, COSTA DE MARFIL
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búsqueda de la verdad a fin de vivirla y de predicarla. Así resulta importante estar 
atento a los cambios sociales que pueden presentar falsos caminos a la felicidad 
con apariencia de verdad. Como Dominicos, investigadores y predicadores de la  
“Veritas”,  nuestra única Verdad es Cristo a quien contemplamos y anunciamos a 
todos los pueblos. Este mismo Jesús, al no poder equivocarse ni engañarnos, nos 
ha enseñado, a través de la vida y la palabra, varias verdades.    

A título de ejemplo, Cristo no reivindicó el derecho de ser tratado como igual 
a Dios sino que se despojó de su rango tomando la condición de esclavo (Cf. Ph 2, 
6-7). Esta verdad nos llama a aceptar nuestra humilde condición de seres humanos. 
Concretamente, esta verdad nos invita a dejarnos formar y transformar por ella 
misma. En este marco, visitamos algunos de los medios más precarios de la ciu-
dad de Abidjan. Esta experiencia no contemplaba darnos ninguna lección particular 
acerca de la miseria que viven muchas de nuestras familias o de nuestros vecinos. 
El interés de esta visita consistía más bien en recordarnos que el mundo actual 
cuenta todavía con los pobres a pesar de la modernidad. Y que en consecuencia, 
no podemos afrontar el desafío de nuestra pobreza y darle un sentido sin hacerle 
frente al reto de la pobreza del medio que nos rodea. De este modo, a través de 
este descenso sobre el terreno, tomamos conciencia de que como dominicos, tene-
mos la responsabilidad de ocuparnos de esos pobres, de ponernos en su posición a 
semejanza de Cristo que seguimos y predicamos. ¿Acaso santo Domingo, nuestro 
padre, no era un hombre de compasión? ¿Hasta dónde lo llevo esta compasión? ¡A 
despojarse de todo, a vender sus libros, a entregarse en cuerpo y alma por la sal-
vación material y espiritual de los seres humanos!  

LA POBREZA VOLUNTARIA Y LA AUTOSUFICIENCIA

El tema de nuestro encuentro nos dio igualmente la ocasión de reflexionar 
acerca de la necesidad y las posibilidades de promover la responsabilidad y la auto-
nomía financieras. ¿Se trata aquí de toda la cuestión de los votos y sobre todo del 
voto de pobreza voluntario? 

Toda vida cobra sentido en su terminación. Asimismo, la vida religiosa no vale 
la pena ser vivida si no es profética para el mundo y no conduce a la felicidad. Es 
por eso que Santo Domingo deseaba que sus hermanos  “se comportaran en todo 
lugar como hombres que buscan su salvación y la de los demás, en toda perfección 
y espíritu religioso; como hombres evangélicos que siguen los pasos de su Salvador 
(...)” (Cf. Constitución fundamental, 1, párrafo, 2). Para responder fielmente  a la 
vocación religiosa, se requiere cierto número de actitudes y de condiciones. Aquí, 
nosotros pensamos en la profesión de los consejos evangélicos entre los cuales es-
tán la obediencia, la castidad y la pobreza religiosa. Esta última concierne la relación 
con los bienes materiales y el dinero cuya adquisición, gestión y alienación se visten 
de una dimensión socioeconómica. Este aspecto vuelve sensible el voto de pobreza 
en el contexto actual donde el tener parece determinar el lugar y el estatus de cada 
uno en la sociedad. ¿Los religiosos, que somos, debemos dejarnos influenciar por 
este fenómeno? 

Como religioso en formación, las discusiones en torno a esta cuestión nos han 
hecho volver sobre la exigencia y la finalidad de la identidad religiosa. Al elegirla, 
estamos aceptando abrazar la pobreza religiosa. Ésta no debe concebirse como una 
privación sino como un desapego de cara a un apego hacia Dios, hacia los hombres 
y a la creación. Nosotros creemos que estas tres relaciones bastan para conformar 
la felicidad del ser humano; razón por la cual se nos llama a todos a hacer esta 
felicidad a través de la relación armoniosa con cada uno de estos elementos. Con 
respecto a esto, Fr. Daniel Cadrin O.P. marca vínculos que cabe mencionar. En lo que 
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se refiere a Dios, la pobreza religiosa se elige y se vive como un descentramiento de 
sí mismo y la apertura hacia Otro (Providencia); con respecto al otro, la pobreza con 
su sentido de compartir invita a una solidaridad concreta con los pueblos, culturas y 
grupos necesitados; con respecto a la creación, reconoce la belleza y la bondad de 
los bienes, sin embargo, se opone a la idolatría del dinero y a su corolario, el des-
precio por los pobres (Cf. D. Cadrin, “Votos para vivir y dar vida”, en: En su nombre. 
Vida consagrada hoy, vol. 68, n. 2 de marzo- abril, pp. 67-76). 

Al no ser la pobreza religiosa, un mal sino un medio para anunciar a Cristo 
preocupado por la salvación de todo hombre, es necesario que la vida religiosa sea 
para el mundo un testimonio vivo del Evangelio de caridad-solidaridad. ¿Aceptar el 
reto no pone entonces de manifiesto la cuestión de la autonomía? En el contexto 
africano, no podemos tener éxito en la apuesta de nuestra autonomía sin buscar la 
autonomía de los medios pobres que nos rodean.

DENLES USTEDES MISMOS DE COMER (MC 6, 37)

En realidad, hemos profundizado en nuestro tema a la luz de esta frase im-
perativa del Señor: “Denles ustedes mismos de comer”. En efecto, estas palabras 
fueron la conclusión de un debate entre Jesús y sus discípulos. Según estos últimos, 
la muchedumbre tenía que ir a comprarse ella misma el alimento al final de una 
jornada de predicación. Sin embargo, la voluntad de Jesús consistía en ir hasta el 
final de su misión de salvación y aún más ya que sintió piedad al ver a esta muche-
dumbre: “Sintió piedad de ellos porque eran como ovejas sin pastor…”  (Mc 6, 37).

Así como los discípulos, después de Jesús, fueron ordenados a la acción y a 
la repartición de lo poco que tenían, así los religiosos y religiosas tienen que ir más 
allá de su voto de pobreza para encarnar el amor de Dios hacia los pobres, los sin 
techo, los hambrientos etc. Nuestra pobreza religiosa debe enriquecer a los pobres, 
dar hogar a los sin techo, alimentar a los hambrientos y vestir a los que están des-
nudos. Es también la verdadera manera de dar testimonio de la importancia de la 
Providencia en toda lucha por la vida. Creer en esta tarea no debería dejar a nadie 
indiferente puesto que su realización es fundamental para el anuncio del Reino de 
Dios y da fe de la esperanza en el futuro de un mundo mejor.

Para ser concreto, hacia el cierre de nuestro encuentro, tuvimos la alegría de 
descubrir SANKOFA, un Centro de teología y desarrollo de Yamoussoukro. Este úl-
timo fue pensado por los frailes dominicos de la Vice Provincia San Agustín en Áfri-
ca del Oeste. Se trata de un gran proyecto que comienza y ya se realiza en plena 
campiña de Yamoussoukro. Su objetivo global consiste en articular la teología con 
el desarrollo, con la inquietud por que sea autónomo, que se pueda desarrollar por 
sí mismo y ocuparse del bienestar de los pueblos cercanos.  

Al final, apreciamos mucho nuestro encuentro en Costa de Marfil. A través de 
éste, se crearon lazos de amistad y el haber compartido acerca de las realidades 
de unos y otros será fuente de inspiración para nuestra vida. Nos despedimos cada 
quien con más amor por África y con un ardiente deseo por reforzar el valor de la 
solidaridad en un mundo en el que es posible caer en la trampa del individualismo. 
Este valor no es la fuente de la abundancia.  

Fr. Julien Rugaba o.p.
Vicariato de Ruanda y de Burundi

original: francés
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PERÚ - Nacido el 21 de setiembre de 1920 en Cajabam-
ba (Cajamarca- Perú), desde niño supo unir el trabajo 
con el juego y el estudio con la oración. Sus padres, José 
Rosario Calderón Romero y María Mercedes Barrueto 
Contreras, supieron imprimir en sus 13 hijos el sentido 
de la fe en Dios y el sentido del amor del prójimo.

Su vocación religiosa a los 17 años lo condujo de su 
tierra natal hasta Lima, viaje que duró 6 días y medio. 
En el convento de Santo Domingo de Lima lo esperaba 
Fr. Enrique Muñoz, quien lo recibió en el postulantado. El 
noviciado lo hizo en el convento del Cusco y tuvo como 
maestro a Fr. Alberto Dettmann. Su nombre de pila era 
Máximo Mateo, pero cuando tomó el hábito le pusieron 
el nombre de Jesús.  La filosofía y la teología las estudió 
también en el Cusco donde los dominicos tenían un sem-

inario internacional. Cuando le tocó obtener el grado de Lector escogió el tema “El 
sacerdocio en la Biblia” y su conclusión fue ésta: “El sacerdote debe estar abierto 
al mundo, escuchar los problemas de los otros, los problemas y las demandas del 
pueblo, de la comunidad. No vivir encerrado en sus ideas teológicas…”.

Fue ordenado sacerdote el 27.12.44 y como fraile dominico sirvió en diversos 
lugares, sobre todo en el Cusco, donde permaneció 19 años. Allí promovió mucho 
los cursillos de cristiandad. Viendo sus cualidades de escucha y de consejo, sus 
superiores  lo enviaron a Roma, a la Escuela de Maestros de Novicios. Ahí también 
obtuvo el grado de Licenciado en Teología. Al volver al Perú sirvió en la orden 9 años 
como maestro de novicios.

Un acontecimiento que marcó su vida pastoral fue su participación, a pedido 
de Fray Juan Sokolich (gran amigo suyo fallecido el 1.11.10), en la Misión de Lima 
entre el 66 y 67. Le tocó colaborar en “El Montón”, una barriada muy olvidada del 
Callao. Su desempeño fue muy cercano al pueblo y, a partir de ahí, fue visto como 
candidato para obispo de las barriadas, como se sabría después.

El Papa Pablo VI en 1969 lo nombró obispo auxiliar de Ica, cosa que lo sor-
prendió enormemente según sus propias palabras, pues él no era buscador de car-
gos. En esa circunstancia su mamá le dijo: “El Señor se ha acordado de los pobres, 
tú también acuérdate de ellos”. Fue consagrado obispo el 27.4.69 y como colabora-
dor de Mons. Alberto Dettmann, destacó principalmente en dos aspectos:

La coordinación pastoral a lo largo y ancho de la diócesis en estrecho diálogo 
con los(las) laicos(as) y la tarea evangelizadora en las barriadas de Ica.

El retiro del Obispo de Puno, Julio González Ruíz, en 1972 a causa de intrigas 
intra y extraeclesiales, hizo que los ojos de muchos y, al final, los del Vaticano, po-
sarán su esperanza en Jesús Calderón. En una situación difícil para el país y para la 
Iglesia, este obispo valiente, tomó posesión de la diócesis de Puno el 3 de noviembre 
de ese año. En uno de sus primeros encuentros con el pueblo creyente refiriéndose 
a la actitud rebelde que la gente de Puno había tenido al no aceptar al Administrador 
Apostólico que enviaba el Papa, dijo: “En otra época esta actitud hubiese merecido 
excomuniones por montones, entredichos, cierre definitivo por algunos años de 
templos, muchos castigos. Pero en vez de castigos esta vez envían al prelado que 
Uds. reclamaban. Yo me dije a mí mismo: ‘Aunque me cueste la sangre de mis ve-

JESUS MATEO CALDERON
UN OBISPO  HUMANO
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nas este gesto hay que apoyarlo y me voy cuesta arriba”. Comentando su encuentro 
con Julio González, expresó: “…Antes de irse a Roma me dirigió una mirada, esa 
mirada penetrante de amigo, llena de ternura y de amistad y me dijo:  ‘Jesucito,  yo 
sé que me quieres. Si algún día te proponen el obispado de Puno, no lo hagas por 
mí, sino por ese querido pueblo, acéptalo.’ Y lo acepté. Y acepté con gusto”.

Desde que llegó a Puno con espíritu eclesial coordinó con los otros obispos de 
la Iglesia surandina, que con su compromiso de fe y acción solidaria fueron un gran 
ejemplo para la Iglesia peruana y universal. Motivados por el Concilio Vaticano II 
y por la Conferencia del Episcopado Latinoamericano en Medellín, habían creado el 
Instituto de Pastoral Andina (IPA) en 1969 para que coordinara su labor evangeli-
zadora.

Así, frente a la actitud represiva del gobierno militar de Francisco Morales 
como respuesta al reclamo justo y hasta desesperado de la población golpeada por 
el shock económico, junto con los otros 4 obispos, Jesús Calderón publicó esa fa-
mosa carta “Recogiendo el clamor” (10.7.77). Pero su compromiso no era solo con 
palabras. Estaba atento a las necesidades y sugerencias del pueblo, como el rec-
lamo de los campesinos por la reestructuración democrática de la tierra que recibió 
su apoyo y el de sus colegas y que concluyó con la dación de una ley del gobierno 
en 1986 que reconocía ese derecho a los campesinos marginados por la Reforma 
Agraria de Velasco.

Su actitud como pastor fue la de acompañar a su pueblo tanto frente a la se-
quía como frente a la inundación o cualquier otra problemática. Una prueba grande 
fue cuando apareció el terrorismo en los 80. En la Asamblea Pastoral del 17 de oc-
tubre de 1986,  junto con los Agentes Pastorales de la diócesis, creó la Vicaría de 
Solidaridad, a ejemplo de la de Santiago de Chile. Ella fue la primera  de las que 
surgieron en toda la Iglesia surandina y en otras regiones del Perú.

Esta actitud a favor de la vida, de defensa y promoción de la vida, ha sido 
reconocida por la “Comisión de la Verdad y la Reconciliación” pues en unión con las 
diversas organizaciones del pueblo, evitó un baño de sangre como ocurrió en Aya-
cucho. Una prueba por la que tuvo que pasar, entre tantas otras, fue el dinamitazo 
que  la antena de “Onda Azul” sufrió dos veces  a causa de su solidaridad con el 
pueblo. Esto sucedió en el  primer gobierno del APRA.

Durante los 27 años en los que Jesús Calderón fue obispo de Puno tuvo como 
marco inconfundible de su espiritualidad la opción preferencial por los pobres y su 
decidida inserción en el mundo andino de quechuas y aymaras hasta dejarse evan-
gelizar por ellos. Desde esa plataforma vivencial sirvió a todos: a los jóvenes y es-
tudiantes universitarios, a los niños, a las mujeres, a las mamás, a los campesinos, 
a los discapacitados, a los sacerdotes, religiosos(as). Y con ese espíritu creó insti-
tuciones y fortaleció otras existentes para que el hambre de Dios y el hambre de 
pan de su querido Puno fuera saciada. Una de sus obras más importantes fue la 
fundación del Monasterio de las Carmelitas en Juliaca.

Su labor no siempre fue comprendida por algunos sectores de la Iglesia y fuera 
de ella. El ha sido marginado por algunos y amado por muchos. Es la suerte de los 
profetas que ponen el dedo en la llaga y anuncian la liberación de parte de Dios. Su 
vida, que duró 90 años, un mes y una semana,  se apagó el jueves 28 de octubre 
del 2010 en Lima. Fue enterrado con la sencillez con la que vivió, con su hábito de 
dominico y su estola andina regalada por los puneños, que esperan  más pronto 
que tarde la llegada a Puno de su cuerpo inerte, tal como fue el deseo expreso del 
Obispo Jesús y es el deseo del pueblo de Puno, que un día lo acogió y para siempre.

 
                Luis Zambrano, sacerdote diocesano de Puno. 

original: español
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Ocho invitados especiales fueron convocados a Santa Sabina para par-
ticipar en un evento muy significativo: el décimo aniversario del nacimiento 
del “Voluntariado Dominicano Internacional” (DVI) emprendido por Fr. Timothy 
Radcliffe OP., en la I Asamblea Internacional de la Familia Dominicana en Ma-
nila, Filipinas en octubre de 2000. Los invitados llegaron de distintas partes del 
mundo con entusiasmo y expectativa, de la misma manera en la que también 
participaron como voluntarios de DVI y como comunidades de apoyo. En la at-
mósfera fluyó el entusiasmo, la energía, el intercambio de experiencias en las 
misiones, al igual que las sugerencias creativas para la segunda década de DVI 
desde la llegada el 20 de octubre, hasta la partida que fue el 25. ¡El tiempo fue 
enriquecedor y pleno para todos los que compartimos este encuentro único!

Algunos de los puntos destacados fueron:
l	Reunión ‘cara a cara’ por primera vez
l	Venir a conocer la Curia General y la vida en Santa Sabina
l	Misa en la celda de santo Domingo
l	Reflexión e intercambio de experiencias en DVI y su significado 
l	Misa en la Basílica de San Pedro en la clausura del Sínodo de los Obispos 

del Oriente
l	Caminata como peregrinos por Roma 
l	Celebración de una fiesta por el X aniversario con el Maestro, con los di-

rectores y con el Consejo de DVI
l	Contribución por medio de sugerencias para la próxima década de DVI

CELEBRACIÓN DEL 
10° ANIVERSARIO DEL DVI

5 ex voluntarias con Lucia y Carlos
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 Los participantes aseguraron que la “razón de ser” para DVI es invitar a 
hombres y mujeres idóneos a convertirse en misioneros en nuestras comuni-
dades dominicanas de hermanas y hermanos en la misión de predicación ‘ad 
gentes’. Todos fuimos llamados para entrar en contacto y compartir la sabiduría 
de lo que se encuentra verdaderamente en el ‘corazón’ de cada experiencia, y 
señalar los desafíos involucrados en el proceso de adaptación y misión en una 
nueva cultura. Los participantes reconocen el tiempo necesario para aprender 
las manifestaciones culturales externas que revelan la singularidad de una per-
sona, al igual que a ser conscientes al tratar de ver, escuchar, tocar y apren-
der esa vitalidad real, manifestaciones internas que son invisibles. Todo esto 
confirma la necesidad de formación para la misión, dado que DVI no existe 
para enviar a los voluntarios en calidad de turistas, sino para enviarlos como 
peregrinos y misioneros con nuestras comunidades ya existentes. Dos herma-
nas también participaron como representantes de las comunidades emisoras y 
receptoras. 

 Un hilo en común se tejió dado que los participantes compartieron expe-
riencias de sus esfuerzos para “ver, escuchar, tocar…” siempre con el énfasis en 
cuánto han recibido y han cambiado en el proceso. Milagrosamente, Fr. Brian 
Pierce OP., también profundizó en el tema en su presentación titulada “La Fa-
milia Dominicana Reunida en Misión”. Afirmó que no podemos predicar si no 
hemos visto, escuchado y sido tocados por la Palabra, si no somos capaces de 
tener el alma de una persona pobre, si no tenemos una experiencia de oración 
radical y de esperar para que la Palabra pueda nacer en nosotros para la pre-
dicación. ¡Ver, escuchar, tocar… y predicar!

¡Si, esto es de lo que se trata DVI! En las palabras de Fr. Lawrence Lew 
OP. ex voluntario: “Aunque hemos trabajado en distintos contextos… existen 
ciertos elementos en común que nos unen. No sólo el carisma dominicano, sino 
la experiencia de haber sido católicos jóvenes que han ido a las fronteras para 
realizar una misión y han encontrado a Cristo entre aquellos a los que han ser-
vido y, de este modo, han crecido como discípulos”.

original: inglés

NUEVO PROVINCIAL DE COLOMBIA
El 05 de noviembre de 2010 el Maestro de la Orden, Fray Bruno Cadoré op 

confirmó a Fray Orlando Rueda Azevedo op Prior Provincial de la Provincia de 
Colombia.

Fray Orlando nació en el 06 de enero de 1960, hizo su profesión el 02 de fe-
brero de 1984 y fue ordenado sacerdote el 17 de febrero de 1990.

NUEVO PROVINCIAL DE FLANDES
El 6 de noviembre de 2010 el Maestro de la Orden, Fray Bruno Cadoré op 

confirmó a Fray Marcel Braekers op Prior Provincial de la Provincia de Flandes.
Fray Marcel nació en el 15 de julio de 1945, hizo su profesión el 9 de septiem-

bre de 1965 y fue ordenado sacerdote el 4 de julio de 1976.
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INDIA -  En 2002 la Comunidad de Monjas Dominicas de Cangas del Narcea (Espa-
ña), queriendo secundar lo que vieron muy claro que era voluntad de Dios, decidió 
abrir una casa en la India, concretamente en Kerala, al sur del país. Durante estos 
ocho años, se han ido realizando el ideal de que existiera un monasterio de vida 
contemplativa en la India. Según un convenio establecido entre el fr Carlos Azpiroz, 
Maestro entonces de la Orden, se decidió que las jóvenes novicias que iban a formar 
un día la Comunidad de la India, hicieran su formación religiosa en el convento fun-
dador en Cangas.

Los primeros años de aspirantado, postulantado y el primer año de noviciado, los 
hicimos en la India.  Fuimos tres novicias a España para hacer el Noviciado Canónico y 
los tres años de Votos Temporales. Mientras tanto, la casa de la India seguía abierta, 
con alguna monja de España y alguna Profesa de la India, para hacer de intérprete y 
así poder acoger a las chicas que se quisieran unir a nosotras.  Al año siguiente de ir 
nosotras a España, siguieron tres novicias más, siguiendo el mismo proceder.  Y así 
sucesivamente.  Siguen algunas hermanas que se forman en España.

Fue pasando el tiempo y a las primeras nos llegó el día de volver a la India para 
hacer nuestro juniorado durante un año en el lugar donde íbamos a vivir nuestra vida 
religiosa. Esto fue en el 2009. Y, por fín, en este año 2010 – el 9 de octubre – día me-
morable para nosotras, hicimos nuestra Profesión Solemne en presencia de nuestros 
familiares y numerosas personas que quisieron acompañarnos.

Nuestro hermano, Fray Brian, Promotor General de las Monjas, pasó ocho días 
maravillosos con nosotras.  Durante los primeros tres días nos dió algunas charlas – la 
parte final de nuestros Ejercicios Espirituales de preparación para la profesión.  

A continuación os transcribimos algunos de los sentimientos que brotaron en 
nuestros corazones el dia de la profesión.

De Sor Mercedes:  “Fue una experiencia muy bonita, muy bella…Yo sentí que Je-
sús estaba recibiendo con mucha alegría mi “pobre sí” que le dije con todo mi corazón 
cuando entré en el convento.  Ahora no ha sido más que una reafirmación delante de 
todo el pueblo de Dios que representa a mi madre, la Iglesia. Él  será siempre mi fiel 
Esposo. Y siempre será fiel… Esta fidelidad me llena de alegría y confianza. Estuve 
muy emocionada durante toda la ceremonia y, cuando llegó el momento de agrade-
cer a la Comunidad de Cangas todo lo que había hecho por mí, no pude contener las 
lágrimas que brotaban de mis ojos…” 

De Sor Mary Jincy:  “El día de mi Profesión Solemne fue un día de mucho gozo 
interior.  Jesús, en su gran bondad, me permitió decir en publico y en voz alta lo que 
le dije en la profesión temporal, en voz baja: Que yo sería totalmente de El, para 
siempre, mediante la pronunciación de los tres votos…Yo os pido oraciones, queridas 
hermanos y hermanas en Ntro. Padre Santo Domingo, y os invito a bendecir a Dios 
con nosotras. En el lugar donde ahora vivimos, hace más de ocho años solo había 
hierba, árboles y más de una serpiente... Hoy surge la alabanza intensa y agradecida 
al Señor. Cantamos todo el Oficio Divino en un Gregoriano adaptado al Ingles que Sor 
Maria del Salvador, monja de EE. UU. nos enseñó, cuando pasó aquí tres años con 
nosotras. Vaya también para ella y su comunidad un “gracias” muy sincero y lleno de 
cariño.

original: inglés

CELEBRACIONES
EN LOS MONASTERIOS DE INDIA
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VIETNAM - El 25 de septiembre de 2010, el Monasterio de Nuestra Señora del Espíritu 
Santo tuvo la gran alegría de presenciar las Profesiones Solemnes de la hermana Jean-
ne Hao Nguyen de la Eucaristía y de la hermana Mary Paul Pham Thi Nhien, así como 
el Jubileo de Oro de la hermana María Rosa Dinh thi Ngoc Huong.

Fr. Brian Pierce, Promotor General de las Monjas de la Orden, ofició la Eucaristía 
y la hermana Mary Thomas Michalek, Priora de nuestro patrocinador el Monasterio 
del Santísimo Sacramento en Farmington Hills, Michigan, EE.UU., recibió los votos de 
nuestras hermanas. Fr. Joseph Dinh, Prior Provincial y Vicario del Monasterio vietnami-
ta junto con Fr. Joseph Luat, ex Provincial, también estuvieron ahí junto con dos otros 
concelebrantes. ¡Fue un día de gran alegría!

Nosotras, las cinco Monjas Profesas Solemnes de nuestra comunidad, éramos 
anteriormente hermanas dominicas apostólicas. Actualmente contamos con una her-
mana profesa simple, una novicia canónica, dos postulantes y tres aspirantes (un total 
de 12) y todas nos encontramos cantando las alabanzas de Dios e intercediendo por su 
pueblo en nuestro querido país de Vietnam. 

Nuestros inicios se remontan a agosto de 1999 cuando la hermana Maria Rose 
Huong llegó a Farmington Hills, EE.UU. para comenzar su noviciado de dos años para 
la vida contemplativa. Poco después, en mayo de 2000, la Hna Theresa Bui Tam, actual 
Vicaria de la comunidad, también llegó a los Estados Unidos para comenzar su tiempo 
de formación para el noviciado para la vida contemplativa monástica dominicana. 

El 23 de octubre de 2002 es considerado para las monjas como el inicio oficial del 
Monasterio de Nuestra Señora del Espíritu Santo en Vietnam. El 9 de enero de 2004, el 
Obispo de la Diócesis de Xuan Loc, dio su aprobación formal por escrito de la presencia 
del monasterio en su Diócesis. Después de muchos otros acontecimientos continuamos 
creciendo espiritualmente, gracias a la bondad de nuestros hermanos dominicos que 
vienen diariamente para oficiar la misa y ofrecer el Sacramento de la Reconciliación, 
días de retiro mensual y conferencias para nosotras. Esperamos el día en que podamos 
construir un monasterio permanente más grande. Mientras tanto, estamos trabajando 
para añadir otro edificio y un segundo piso a nuestra pequeña casa ya existente. Esta-
mos muy agradecidas a la Orden por apoyar este proyecto.

Como pueden ver, nuestro Monasterio sigue siendo un niño pequeño. Debemos 
practicar paso a paso a aprender de manera más completa cómo vivir la vida con-

templativa. Agradecemos a Dios por brindarnos el 
preciosísimo tiempo para vivir en el Monaste-

rio Madre del Santísimo Sacramento, EE.UU. 
donde hemos aprendido muchas cosas 

buenas a través del ejemplo de nues-
tras queridas hermanas del lugar. 

Con la misericordia de Dios, con las 
oraciones de la Familia Dominica-
na y el amor en todo el mundo, 
sentimos felicidad, paz y alegría 
en el fiel amor de Dios y en el de 
ustedes. 

original: inglés

JUBILOSAS CELEBRACIONES EN 
LOS MONASTERIOS DE VIETNAM
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ITALIA - Con una gran representación, la Familia Dominicana Italiana se congregó 
en el antiguo y espléndido Monasterio de San Sixto en el Appia mismo que, a los 
inicios de la Orden fue donado a santo Domingo de Guzmán. Allí primero vivieron 
los frailes y posteriormente las primeras monjas dominicas de Roma, congregadas y 
formadas por el mismo santo Padre Domingo. Este lugar santo, por ello, está lleno 
de recuerdos queridos para nosotros dominicos y dominicas, religiosos y laicos que 
hoy formamos, no obstante, quizás indignamente esta gran Familia Dominicana. Fue 
realmente bello ver un grupo de casi ciento cincuenta personas, entre monjas, frailes, 
hermanas de vida apostólica, laicos y laicas que encuentran en Domingo su punto de 
referencia para vivir profundamente su vida cristiana y su vocación de predicadores y 
predicadoras. Estuvo presente también una pequeña representación de la fraternidad 
sacerdotal dominicana.

Convocado por los Promotores Generales de la Orden, este encuentro ha que-
rido ofrecer una oportunidad a la Familia Dominicana para reflexionar sobre algunos 
puntos que emergieron en el Capítulo General  Electivo de Roma celebrado el pasado 
septiembre, durante el cual fue elegido el Maestro de la Orden Fr. Bruno Cadoré OP, 
86° sucesor de santo Domingo.

El encuentro dio inicio con la intervención de Fr. Márcio Couto OP, Socio del 
Maestro para la Vida Intelectual que, con entusiasmo, compartió una reflexión sobre 
lo que el Capítulo ha dicho sobre el tema del estudio de la Orden.

El nuevo Maestro de la Orden honró el encuentro con su presencia y dio la bien-
venida a la asamblea. 

Fue así que todos se dirigieron a la antigua basílica donde se celebró la euca-
ristía, presidida por Fr. Bernardino Prella OP, Socio del Maestro para las provincias de 
Italia, Malta y de la Península Ibérica. 

Posteriormente todos fueron invitados a una generosa comida ofrecida por las 
Hermanas Dominicas de San Sixto que residen, toman cuidado de este lugar y man-
tienen vivas las memorias de los inicios de la Orden en la Ciudad Eterna. La deliciosa 
comida reflejaba la alegría de las hermanas de San Sixto de recibir en su casa al nuevo 
Maestro, quien no es simplemente Fr. Bruno sino una nueva personificación de nuestro 
Padre Domingo. Sin intención de herir la sencillez y la humildad de Fr. Bruno, vale la 
pena subrayar que muchos, al verlo, ven a Domingo presente hoy, entre nosotros.

Luego de la comida los presentes se reunieron de nuevo en la sala para una nue-
va presentación sobre el trabajo del Capítulo General, hecha por Fr. Daniele Cara OP, 
provincial de la Provincia Italiana de Santa Catalina de Siena. Fr. Habló del Proemio a 
los Actas del Capítulo y de los varios campos de la predicación dominicana.

La jornada terminó con el canto del Salve Regina, para honrar a nuestra Madre 
Protectora de la Orden, y del O Spem Miram para agradecer a nuestro Padre Domingo 
por la maravillosa esperanza que ha propagado en la Orden con su continua ayuda 
desde el cielo.

Finalmente, una palabra de agradecimiento a todos aquellos que organizaron 
este encuentro y que han contribuido a su éxito.

Fr. Constantine Mamo OP
original: italiano

ENCUENTRO DE LA FAMILIA
DOMINICANA ITALIANA


